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Дворец спорта кузнецких металлургов
Трудно переоценить роль Дворца спорта кузнецких металлургов в жизни Новокуз- 

I нецка. Это сооружение постоянно привлекает к себе огромные массы людей. И не 
{только когда здесь проводит свои домашние матчи местный "Металлург", но и в 
дни, когда в его стенах проходят различные выставки-ярмарки. Но многие даже 
не задумываются о том, как в Новокузнецке появился Дворец спорта, или сокра
щенно дскм.

Хоккей в Новокузнецке - гра-
■  дообразующий вид спорта. Но не 
В  всегда в своей более чем 50-лет-

э Я  ней истории "Металлург" играл в
■  роскошном Дворце, которым ко-
■  манда обладает сейчас. Когда 

только начинался взлет "Металлур
ге  га’ к вершинам советского хок-

кея, команда была вынуждена про
водить свои домашние поединки на 

:рытой коробке, независимо от 
того, какая на дворе погода.

В1960 году "Металлург" в упор
нейшей борьбе выиграл переходный 
турнир за право выступать в выс
шей лиге СССР. В этой команде 
выступали легендарные хоккеисты, 
почетные жители города Новокуз- 

I  нецка Юрий Заруцкий, Анатолий 
Окишев, Олег Короленко, которые 

В  до сих пор работают в ДСКМ. Ко- 
Щ  манда была на подъеме, и попасть 
В на хоккей в 60-е было практичес- 
В  ки невозможно. Билеты на хоккей- 
Я ные матчи распределялись по луч- 
Щ  шим предприятиям по цехам заво- 
I  дов. На открытой коробке во вре- 
В мя матчей яблоку негде было 

Щ  упасть, настолько популярен был 
I  этот вид спорта у новокузнечан.

Но период взлета постепенно 
прошел, в поисках лучшей доли 

I покинули команду ведущие игроки: 
i'У щ  Анатолий Мотовилов, Игорь Само

ре черное и Валерий Войтов уехали в

московское "Динамо", Юрий Мо
товилов перебрался в ЦСКА. Ко
жевников, Цепенюк, Лобанов, Бе- 
дарев отправились в Алма-Ату. 
Команда сдала свои позиции и 
опустилась в первую лигу.

Но подрастало новое поколе
ние выдающихся мастеров: Перфи
льев, Заикин, Заречнев, Чернов, 
Гомберг, Груздев. В 1967 году про
изошел новый всплеск, и "Метал
лург" снова шагнул в высшую союз
ную лигу. В тренерский штаб ко
манды был приглашен великий в 
прошлом защитник, Олимпийский 
чемпион, чемпион мира Николай 
Сологубов. За год усилиями КМК 
из деревянной коробочки вмести
мостью 5600  человек сделали ог
ромное сооружение, в котором на 
играх собиралось до 16000 зрите
лей. По тем временам это было 
грандиозно, ничего подобного бо
лее нигде в стране не было.

Но кадровые потери вскоре 
вновь обернулись для "Металлур
га" вылетом в первую лигу. Боль
ше наша команда в чемпионатах 
С С С Р  в элиту не возвращалась. 
Тем временем в Прокопьевске, 
Томске, Новосибирске появились 
крытые дворцы спорта, а наши же 
хоккеисты продолжали выступать 
под открытым небом, весной и 
осенью борясь с перепадами по

годы, пытаясь сохранить лед в 
приличном состоянии. Технологи
чески коробка уже не могла об
служивать матчи чемпионата.

Было принято решение рекон
струировать хоккейную коробку 
в крытый Дворец спорта, и с 1972 
по 1984 годы у "М еталлурга" 
практически не было нормальных 
условий для проведения матчей, 
тренировок. В эти годы команда 
фактически впала в небытие. При
ходилось тренироваться в ночное 
время в Прокопьевском Дворце 
спорта "Снежинка", так как дру
гих условий для работы не было. 
Команда опустилась до уровня 
второй лиги, что для бредящих 
хоккеем горожан было невыноси
мым испытанием.

До конца реконструкцию довел 
в 1983 году первый секретарь Гор
кома партии Николай Спиридоно
вич Ермаков. Ни одной копейки из 
городского и федерального бюдже
та потрачено не было - строитель
ство производилось за счет иници
ативы городских организаций, суб
ботников, капитальных технологи
ческих ремонтов, прежде всего 
благодаря КМК. Большой вклад в 
становление ДСКМ сделали такие 
люди, как Мария Федоровна Его
рова, Альберт Иванович Ленский, 
Владимир Николаевич Сетько , 
Алексей Федорович Кузнецов.

О  трудностях, возникавших 
при строительстве, рассказывает 
директор ДСКМ  Борис Алексан
дрович Ковригин, работающий в 
этой должности аж с 1983 года: 
"На моих глазах тогдашний ми
нистр черной металлургии выго
варивал е м у , почему входы в 
Дворце спорта обделываю тся 
м рамором , в то время, когда 
нужно строить домны на заводах. 
На что Алексей Федорович отве
тил: "Я за это отвечу". Сейчас уже 
забыт тот министр, а Кузнецова 
город и люди, живущие в нем, 
не забыли, назвав в его честь одну

из улиц. Этот человек не побоял
ся взять на себя ответственность, 
потому что знал, что его дело бу
дет по достоинству оценено в бу
дущем".

Строительство Дворца спорта 
осложнялось еще и тем, что в 1980 
году в Москве прошли Олимпийс
кие игры, и в связи с этим событи
ем за 4 года до их начала вышло 
постановление ЦК партии прекра
тить строительство всех спортивных 
сооружений на территории СССР. 
В такой ситуации дело было дове
дено до конца за счет внутренних 
резервов КМК, негласной поддер
жки партийных руководителей об
ласти и города и смелости А .ф . 
Кузнецова-, который смог настоять 
на своем. Люди рисковали партий
ными билетами и своей карьерой, 
но работали.

После Олимпиады реконструк
ция завершилась. Началось новое 
восхождение "Металлурга" к эли
те отечественного хоккея. 1 октяб
ря 1984 года в первом матче на
шей команды на обновленной аре
не против череповецкого "Метал
лурга" собралось 12000 зрителей. 
Поединок закончился вничью, но 
все получили истинное удовольствие 
от увиденного. В 1985 году были

К о м ан д а З р и те л е й Игр С р е д н е е

1 М е т а л л у р г  (Н о в о к у з н е ц к ) 4 7 6 3 0 8
за игру
5 9 5 4

2 А в ан гар д  (О м ск) 4 3 4 0 0 9 4 8 2 2

3 М олот-П рикам ье (П ерм ь) 3 6 2 0 0 8 4 5 2 5

4 В и тя зь  (П о д о л ь ск) 3 7 8 0 0 9 4 2 0 0

5 Л оком отив  (Я р о сл а в л ь ) 4 5 9 5 0 11 4 1 77

6 С а л а в а т  Ю лаев  (У ф а ) 3 9 1 5 0 10 3 9 1 5

7 Д инам о-Знерги я (Е-б ур г) 3 1 2 5 0 8 3 9 0 6

8 Динамо (М осква) 3 5 0 0 0 9 3 8 8 9

9 Ак Барс (К а за н ь ) 3 3 7 0 0 9 3 7 4 4

10 С е в е р ста л ь  (Ч е р е п о в е ц ) 3 0 6 0 0 9 3 4 0 0

11 М ета л л у р г (М агн и то го р ск) 3 5 9 1 0 11 3 2 6 5

12 Торпедо  (Н иж ний Н овгор од) 3 1 2 0 0 10 3 1 2 0

13 Л ад а  (Т о л ь я т ти ) 3 3 0 0 0 11 3 0 0 0

14 Н еф те х и м и к  (Н и ж н ек ам ск ) 2 1 4 0 0 9 2 3 7 8

15 Амур (Х а б а р о в ск ) 2 3 0 0 0 10 2 3 0 0

16 М ечел (Ч е л я б и н ск ) 2 1 3 0 0 10 21 30

17 Ц СКА  (М о сква) 11900 11 1 0 82

18 СК А  (С .-П е те р б у р г) 8 5 5 0 8 1 0 69

закуплены и уста- 
новлены 8 0 0 0  
пластиковых си
дений. Постепен
но ДСКМ  стано
вился все более 
красочным и на
рядным, и успехи 
команды масте
ров тоже пошли 
по нарастающей.

Д в о р е ц  
•спорта оказался 
востребованным 
в Новокузнецке.
Занятия в нем 
проводились в 6 
часов утра и до 
2 часов ночи, по
этому вскоре воз
никла необходи
мость в строи
тельстве трениро
вочных катков. Не 
так давно благо
даря усилиям  
мэра города Сер
гея Дмитриевича 
Мартина удалось
возвести рядом с ---------------------
Дворцом спорта и в Новоильинс- 
ком районе два прекрасных финс
ких тренировочных катка. В тяже

лейших услови
ях мэр принял 
реш ение в 
пользу начала 
строительства, 
наш ел сп о н 
сорские день
ги , и теперь 
Н о во кузн ец к  
р а с п о л а г а е т  
тремя ледовы
ми ар ен ам и . 
Д аж е коман
ды, становив
шиеся чемпио
нами России, 
такие как "Ак 
Барс", "Лада", 
м агн и то го р с
кий "М е тал
лург" , тут могут 
позавидовать 
но во кузн еча
нам!

С е г о д н я  
Дворец спорта 
кузнецких ме-

Маша и Борис Ковригины, Владимир Алеко 
- зам . директора ХК "Металлург" (Магнитогорск)

таллургов известен на всю стра
ну. По данным авторитетнейшей 
спортивной газеты России "Спорт- 
Экспресс" новокузнецкий "Метал
лург" является самой посещаемой 
командой суперлиги, и немалая 
заслуга в этом работников Двор
ца спорта и его директора Бори
са Ковригина.

Сейчас обслуживание болель
щиков и хоккеистов в ДСКМ  - 
одно из лучших в стране. Коман
ды, приезжающие на матчи в Но
вокузнецк, попадают в атмосфе
ру порядка, и дисциплины. Иг
рокам предоставлены одни из 
лучших в стране раздевалок, от
личные тренажерные залы. Для 
хоккеистов "Металлурга" постро
ен прекрасный восстановитель
ный центр. Все это говорит о 
том , что хоккей в Новокузнецке 
любят, и зрительский интерес к 
нему никогда не пропадет. А бо
лельщикам всегда будут предо
ставлены все условия для нор
мального отдыха. Хотите убе
диться? Приходите на хоккей, и 
увидите все своими глазами.

Алексей Елько


